



DAROCA

FERIA DE MAQUINARIA AGRÍCOLA ANTIGUA

TEXTO Y FOTOGRAFÍAS:

Peña la Parrilla de Daroca

Durante el primer fin de semana de septiembre, Daroca de Rioja, en la comarca de Moncalvillo, celebró la Primera Feria de Maquinaria Agrícola Antigua. El éxito de la convocatoria fue rotundo: los organizadores ya preparan la nueva cita.



A 17 km de la capital riojana, entre las cuencas del Najerilla y el Iregua, se encuentra Daroca de Rioja, que pese a ser la localidad más pequeña de la comarca de Moncalvillo, ha sido capaz de organizar (y de qué manera) la primera Exposición de Maquinaria Agrícola Antigua del norte de la península.

El extraordinario evento promovido en septiembre por la Asociación Juvenil Peña La Parrilla, -que cuenta con 150 miembros aunque el pueblo sólo tiene 56 habitantes-, asombró a los más de 3.000 asistentes por la perfecta organización y acogida de la que disfrutaron: un excepcional homenaje de este pueblo al esfuerzo y trabajo realizados por nuestros abuelos en el desarrollo de la agricultura a través de tantos años.

La exposición, en la que se podían ver herramientas de las distintas labores agrícolas -labranza, transporte, siembra, siega, trilla, vendimia...- contó con la visita de las autoridades regionales y locales: con su apoyo esta iniciativa volverá a repetirse cada año. **La próxima edición se celebrará los días 1 y 2 de septiembre de 2007.**

Resultaba emocionante observar cómo los pequeños atendían las explicaciones que

proporcionaban los organizadores, mientras sus abuelos recordaban las labores que realizaban los agricultores con elementos rudimentarios. Los aperos han ido evolucionando hasta la actual maquinaria moderna, haciendo más cómodo el trabajo durante las últimas décadas y distanciándolo del esfuerzo y la producción de tiempos pasados.

Todo el pueblo colaboró de forma voluntaria en la muestra, extendida por todo el municipio, que contaba con ocho zonas bien diferenciadas:

La zona 1 contenía **carros de bueyes y caballerías** utilizados en España y Portugal,





así como muchísimos aperos de labranza usados desde la época romana hasta finales del siglo pasado: **bravanes, vertederas, arados romanos, rastras, sembradoras** de diversas semillas, así como gran cantidad de utensilios complementarios de estas labores.

La segunda de las zonas estaba destinada a los **tractores**, de varias marcas (McCormik, Land, Deering, David, Massey, Fordson...) y características distintas (motores de gasolina o diésel, de uno, dos, tres y cuatro cilindros). Se pudo admirar la buena conservación y funcionamiento de las más de 20 unidades pequeñas y grandes de la muestra.

El tercer apartado mostraba lo relativo a las labores de recogida de la mies: **segadoras, gavilladoras, atadoras, aventadoras y trillos** entre otras.

La zona 4 proporcionó el delirio de jóvenes y mayores: en ella se podía ver cómo **una trilladora de la conocida marca Ajuria**, en perfecto estado de conservación y al toque de campana, se ponía en funcionamiento, tal como lo hacía a mediados del siglo pasado en las eras de nuestros pueblos.





El siguiente jalón nos invitaba a contemplar diversas **fotografías y maquetas** de la evolución de las labores del campo.

La zona 6 invitaba a hacer un alto en el camino, en asientos confortables y protegidos del calor reinante, para ver dos extraordinarios **documentales** cedidos por el Ministerio de Agricultura: uno de 1927, titulado “Cultivo de cereales”, y otro de 1955, “El Servicio de Extensión Agraria”, en los que se veía paso a paso la importante evolución que han vivido nuestros agricultores.

Zona 7: contaba con modelos de **tractores sin restaurar** que se expondrán en la próxima edición perfectamente restaurados. La feria sigue viva el resto del año.

El apartado octavo, como no podía ser de otra forma en la tierra del vino, estuvo dedicado al viñedo: **sulfatadoras, azufradoras, kerpis** (popularmente conocidos como ‘el borracho’), etc.

Toda la maquinaria expuesta procedía de coleccionistas de Segovia, Álava, Burgos,





FOTOGRAFÍA: Belezos

Galicia, Portugal, Soria, Zaragoza y de diversas localidades riojanas como Logroño, Haro, Murillo, Navarrete, Sotés, Medrano, Entrena, y por supuesto, de la propia Daroca.

En la clausura de esta primera exposición, la Peña La Parrilla agradeció la colaboración a todos ellos y obsequió a los expositores con un bonito recuerdo conmemorativo. Los patrocinadores y colaboradores también recibieron el agradecimiento de la Organización, especialmente la Fundación CajaRioja, que apostó desde el principio por la iniciativa.



Un nutrido grupo de mujeres del municipio se puso a disposición del reconocido cocinero local Ignacio Echapresto, para elaborar y repartir conjuntamente más de 2.000 raciones gratuitas de migas, de las que dieron buena cuenta los asistentes al acto de clausura.



2007, segunda edición

La Peña La Parrilla ya está preparando la segunda edición de esta Exposición: dos de sus miembros han asistido a la Asamblea Nacional de la Asociación de Amigos de Maquinaria Agrícola Antigua, celebrada recientemente en Burgos, donde han contactado con coleccionistas de toda España que ya han ofrecido sus piezas para las próximas ediciones.

El pasado mes de noviembre se sembró el cereal destinado a la siega y trilla que se llevará a cabo en septiembre de 2007 durante la feria, y se espera superar el número de maquinaria y de asistentes a la segunda exposición, así como mantener el alto nivel organizativo de la primera.



Peña La Parrilla de Daroca, organizadora del evento